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致  立法會房屋事務委員會 委員 及 

運輸及房屋局副局長 邱誠武先生 

 

就 2009 年 1 月 5 日立法會房屋事務委員會討論 

｢在房屋委員會現有公共屋邨加建升降機和優化行人通道 ｣之意見 

 

葵涌多個屋苑、學校及公營診所，絕大多數都是依山而建。雖然區內多個屋

邨先後完成重建，但區內人口日漸老化，各個社區內外的連接問題就更為需要。

居民不斷提出對有蓋(無雨)通道及無障礙通道(包括升降機塔)的需求。然而現時

這些設施及研究往往分割成很多細碎的工程，或局限於滿足個別屋邨的需要，欠

缺整體的規劃及連貫性，特別是未能滿足對於社區之間及與週邊公共設施之間的

連接。我們認為政府應該要有創造需要的公共政策思維，宏觀規劃無障無雨通道

系統，從而提高居民生活質素與共融社會，並加強社會資源的共享及市民選擇的

權利。 

 

創造需要的公共政策思維 

現時政府在考慮加設有蓋通道、升降機等設施，都經常以現有人流為主要的

依據。但這種思考模式有一個謬誤：人流不多可能是因為沒有「需要」，但更可

能的是現有設施未切合或不能引起市民的需要。我們希望政府進行評估工程的可

行性時，不要被現有數據所局限。 

在商業管理上，企業的角色已經由滿足消費者的需要，改變為創造市場的需

要，它們考慮到市場的潛在需要及市場對一些概念或價值可能的認同。我們認為

政府可以用創造需要的思維：以正面的概念和價值創造公眾需要，考慮一個無障

無雨通道系統對我們社區的價值。我們認為無障無雨通道系統可以帶出五項重要

的意義：1)健康、2)環保、3)市民選擇的權利、4)共融社會及 5)社會資源共享。 

 

1) 健康 

香港醫學會指出，定期適量的運動對改善身體健康及精神健康有著莫大的幫

助，而8000步對一般城市人而言是比較合適的活動量。政府在08年發表的《醫

療改革諮詢文件》中也指出基層健康服務是構成一個經濟體系的保健制度和

整體社會及經濟發展的重要部分，政府對促進市民健康，責無旁貸。我們認

為要鼓勵市民多步行，減少對依賴汽車，需要設施配合。我們需要有系統的

無障無雨通道規劃，以鼓勵市民以步行往返市中心和屋苑。 

 

 

2) 環保 

現時葵涌的屋苑、學校多是依山而建，居民往返市中心或其他地區，往往需

要轉乘短途接駁交通工具。不但增加居民的經濟負擔，亦加重道路負擔。事
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實上，葵涌區內山多路窄，過多的短程接駁交通工具令道路的負荷飽和；而

車輛排出的廢氣亦惡化區內空氣質素。本建議認為透過無障無雨通道系統可

以鼓勵區內市民「安步當車」，減少居民對短程接駁交通工具的依賴。 

 

3) 市民選擇的權利 

選擇更健康、選擇更環保、選擇以步行代替乘車，這都是市民應該可以有權

利去選擇。然而現時葵涌區，在都市規劃上被工業區及主要幹道切割成多

份，加上無障礙無雨通道不足及不連貫，居民的目的地往往近在眼前，卻要

繞著山道而行，人車爭路，不但浪費時間、體力，也造成安全問題，令市民

變成｢無選擇｣。我們希望透過有規劃的無障礙有蓋通道，令市民可以有選擇

更多選擇的權利。據資料估計，中環至半山自動扶梯系統周邊地區人口共約

5 萬人。我們認為葵涌同樣由多個依山而建的社區組成，本建議涉及區域人

口超過 24 萬人，葵涌區內的居民應有同樣的權利可以以走路代替車輛。 

 

4) 共融社會 

無障無雨通道，不只是方便居民在居所附近活動。我們希望透過以有規劃、

有良好連接的無障無雨通道，建設共融社會，做到無論是一般健康的人，或

是行動不便者，或是患病體弱者，或是年長的，或是幼年的，或是低收入家

庭，都可以｢風雨同路｣。我們認為貧窮問題是社會共融議題上重要的一環。

除了勞工政策外，在他們日常生活上，特別是交通費上，也需要政府的協助，

但香港現時欠缺對貧窮及低收入家庭的交通津助。我們認為無障無雨通道系

統可以減少貧窮及低收入家庭的交通開支，並擴大他們的生活空間，令貧窮

家庭更能融入社會。 

 

5) 社區之間資源共享 

葵青區由多個小區域組成，但各個社區的公共資源有限，無論是社區會堂或

中心、文康設施、市場、醫療設施，或是公共交通等，都未能平均分配到各

個社區，因此需要有資源共享的概念，令鄰近社區對公共資源的需要可以互

相補足。但是現時單靠一般道路去連接在實際上是不足夠的，因為往往欠缺

便捷性或因為地理因素增加了分享的困難。我們相信無障無雨通道，可以增

加各社區之間的便捷性，減少因為地理及天氣問題而造成的阻隔，令公共資

源更能共享。 

 

具體建議 

1. 在西葵涌，我們建議建設無障無雨通道連接葵盛東、西兩邨、葵涌邨及大窩

口邨之間，以及加設多條有蓋通道連接上山升降機，來往上述屋苑及就近鐵

路站。 

2. 在東北葵涌，我們建議建設一個東北葵涌區內的無障無雨網絡，連接區內主
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要公共屋邨、公共設施，及至東北葵涌一段青山公路上主要的巴士站，方便

居民在區內活動出入。 

3. 在南葵涌，我們建議沿荔景山道經附近的中學連接荔景鐵路站及祖堯邨。同

時建議設無障無雨通道應連接下葵涌分科診所及麗瑤邨。 

4. 加強現時葵涌市中心的無障無雨通道的連接，令葵興鐵路站至葵芳鐵路站之

間的興芳路無障無雨通道的連接。 

 

  我們認為增設有規劃的無障無雨通道，令市民可以過一個更為健康及環保的

生活，並且增加市民選擇的權利，促進社會共融，也令社會資源更能互補。我們

期望無障無雨通道及相關設備，能改善區內外市民的生活質素。我們樂意看到行

政當局提出對區內房屋委員會現有公共屋邨加建升降機和優化行人通道，但我們

更希望政府能宏觀規劃無障無雨通道系統。 

 

 

 

 

無障礙社區關注組 

召集人 麥美娟   

 

 

 

二零零九年一月五日 


